

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cortés G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

# LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández Suscripción mensual ₡ 1.00 Teléfono 438 Apartado 111

República de Costa Rica

Año I

San José, miércoles 19 de junio de 1918

Núm. 142

América Central

## Puñado de noticias

### Reforma a una ley

Entre los estudiantes de la Escuela de Derecho se está organizando una campaña para pedir la derogatoria del inciso del decreto de 18 de junio de 1915 que prescribe que para obtener el título de Notario debe tenerse por lo menos 30 años cumplidos.

### Harina

El vapor norteamericano Santa Cristina que llegó ayer a Puntarenas procedente de Valpaíso trajo 5,400 sacos de harina chilena.

### El Derecho

Con ese título nos dicen que muy en breve verá la luz pública una revista que será órgano de la Sociedad de Estudiantes de la Escuela de Derecho.

### Exportación de café

Las restricciones que el gobierno americano ha puesto a la importación de café, en nuestros puertos están dificultando mucho los embarques de ese grano, pues para conseguirlo se necesitan licencias especiales.

Así, pues, no obstante el gran número de sacos acumulados en Puntarenas se supone que el «San José» en su próximo arribo solo cargará unos 5 000

### Matrimonio

El domingo en la noche contrajo matrimonio la estimable Srta. Ester Rojas Aguilar con el caballero don Luis Núñez, recibiendo la bendición del Pbro. Porras.

La ceremonia fué de carácter puramente familiar, debido al luto reciente que guarda la familia Rojas.

Hacemos votos por la felicidad del nuevo hogar.

### Trabajos en un templo

Lecemos en El Renacimiento:

En la Iglesia de Los Angeles se activan los trabajos para llevar a cabo la traslación de la Virgen al nuevo Santuario. Estos trabajos deben estar listos para el mes de setiembre.

### Operaciones comerciales

La Sociedad "Crédito Agrícola Cartaginés" posiblemente empezará sus operaciones el 1º de julio próximo. Entre tanto se están llevando a cabo los últimos retoques a las bases de la institución.

### Sarampión

En San Rafael de Oreamuno está tomando proporciones alarmantes e sarampión. Hay ya bastantes hogares invadidos por esta peste.

### Gastos de guerra

Según el respectivo cuadro publicado por la Contabilidad Nacional en La Gaceta de ayer, el sobregiro en la Cartera de Guerra durante el mes de Enero fué de ₡ 75.135.59.

### Farmacia

La Facultad respectiva suprimió el primer curso de la Escuela de Farmacia atendiendo a que era muy escaso el número de alumnos matriculados.

### Guardia Rural

Se ha disminuido el número de plazas en ese cuerpo. Las bajas han sido 50.

También se ha dado de baja a más de 90 oficiales de infantería que permanecían en servicio por razón de los varios reforzamientos en esta capital y provincias.

### Los embarques de cueros

He aquí el texto del cable que la Legación Americana en esta capital ha recibido relativo a la exportación de cueros:

Legación Americana.—San José.—Circular del departamento, N° 14. Todas las licencias pendientes para la importación de cueros, pieles, cueros curtidors y objeto de cuero, provenientes de ultramar, han sido revocadas para los embarques hechos después del 15 de junio de 1918, con excepción de los embarques cubiertos por un conocimiento de embarque general fechado del 15 de junio o antes. No certifique facturas para embarques hechos después del 15 de junio excepto si están cubiertos por un conocimiento de embarque, general fechado el 15 de junio o antes, sin la presentación de una Licencia de Importación que tenga un número más alto de 9.600.—LANŠING.

### Herido

En San Pedro de Montesdeoca se le escapó un tiro de revólver al joven Eliseo Barboza, hiriéndole en la mano.

### Locura del alcoholismo

Un señor de apellido Gutiérrez en contrándose bajo la influencia del alcohol trató de suicidarse infiriéndose algunas heridas con un cuchillo de mesa. Gracias a que el arma se encontraba con escaso filo y a la torpeza de Gutiérrez por la embriaguez, no logró realizar su propósito.

### Café

Según la revista de la casa Rosing Brothers y C<sup>o</sup> de Londres, fecha 29 de abril último, las ofertas de café de Centro América durante las pasadas cuatro semanas se limitaron a:

De Costa Rica 340 sacos que se venderon en subasta 127/ a 133/.

De Colombia 380 sacos vendidos a 107/6.

De México 60 sacos vendidos a 105/.

De otras procedencias hubo:

De las Indias Orientales 110 sacos.

Del Africa del Oeste 110 sacos.

De Nyassaland 152 sacos despergamado en Londres.

De Sumatra 170 sacos de Robusta.

Del Brasil 8.500 sacos, de los cuales unos 5.500 sacos fueron ofrecidos "tomados en prensa," se registraron ventas de clase Superior a Prime de 74/ a 79/; precios que registraron una reducción de 2/ a 3/ en el mes. No hubo compradores de la clase que se denomina "Bricky" aunque se ofreció a 68/.

Hace poco, llegaron dos vapores del Africa del Este con unas partidas de café de Nairobi y de Uganda, pero no hay esperanzas de llegadas de la nueva cosecha de las Indias Orientales por de pronto.

### Los gitanos

Se ha obligado a los gitanos a salir de la ciudad en virtud de que si se les admitió en el país fué en carácter de tránsito, comprometiéndose a no domiciliarse en los centros de población.

### La huelga de zapateros

No habiendo el señor don José Araujo aceptado la solicitud que sus operarios le hacían para que aumentase sus salarios en un 25 0/0, han re-

## De San Ramón

14 de junio de 1918.

Señor Director de la Acción Social. San José.

Mi muy estimado señor:

En esta fecha tengo a bien comunicarle que los jóvenes y señoritas de esta ciudad, apadrinados por los viejos y personas más honorables de la localidad, se han reunido con el fin de hacer un centro de cultura, de vida social y de beneficencia.

El Centro será consagrado a nuestro inolvidable poeta Lisimaco Charvria; dicha sociedad tiene en perspectiva, cueste lo que cueste, poner en alto la obra del poeta Nacional y más que Nacional Universal. La iniciativa de estos intelectuales, vista en detalle es la más noble que puede darse.

A continuación le inserto la directiva.

### «CENTRO LISIMACO»

#### Presidentes Honorarios

Pbo. Juan J. Valverde, Pbo. Juan V. Solís, don Rafael Solórzano, don Julio Hernández, don Macario Valverde, don Juan Calvo, don Florentino Lobo, don Guillermo Zeledón, doctor Miguel Dobles, don Federico Salas, Lic. Fausto Montes de Oca, don Dolores Vásquez, don Alfredo Rodríguez, don Nautilio Acosta.

### Presidente Efectivo

Don Marco Tulio Jiménez Mesén.

### Presidenta

Señorita Felicitas González. Vicepresidente: Lorenzo Carvajal. Vicepresidenta: Chayito Calvo. Secretario: Don Jesús Córdoba. Secretaria: Señorita María Luisa Hernández.

Tesorero: D. Alejandro Rodríguez. Fiscal: Don Eloy Vega.

### Vocales

Gerardo Vega, Roberto Gamboa, Chico Soto, Fernando Valverde, Srta. Chavela Mora, Leonor Castro, Trinita Mora, Mery Vásquez.

Siendo su diario un periódico de tanta seriedad y respeto, la cultura sociedad ramonense vería con muy buenos ojos la publicación de este legado que sintetiza una causa muy noble, y un paso de gigantes en las lides del progreso humano.

De las fiestas que celebre el centro le daré crónicas detalladas, pues dado el entusiasmo que estas iniciativas promueven se espera que sea un triunfo completo.

CORRESPONSAL.

San Ramón, 14 junio 1918.

## Rifa-obsequio de un reloj de plata entre los suscriptores de La Acción Social

Nos complacemos en anunciar a nuestros abonados que vamos a rifar entre todos ellos un bonito reloj de plata. La rifa se hará utilizando los recibos del actual mes de Junio, que al efecto se entregarán debidamente numerados. De esta suerte, los recibos de suscripción de Junio no sólo constituyen una constancia de abono al diario durante un mes, sino también un boleto de participación en la citada rifa.

Advertimos si que únicamente tendrán parte en la rifa los que hayan cancelado el recibo de suscripción de Junio a más tardar el 10 del mes de Julio entrante.

Creemos por demás advertir que tampoco participarán en la rifa los suscriptores que adeuden recibos atrasados, aun cuando cancelen el de Junio.

suelto esos trabajaderos continuar en huelga. Ayer a las 9 de la mañana se presentaron todos ellos en el taller del señor Araujo para extraer sus herramientas particulares. Esa operación se practicó en el mayor orden, siendo numeroso el público que con tal motivo se situó en los contornos del citado taller. El señor Ministro de Guerra, que en esos momentos pasaba por allí, excitó a los huelguistas para que enviase ayer mismo a las dos de la tarde una delegación al Ministerio de Gobernación para que le expusiesen a él sus demandas y ver de solucionar la dificultad.

A la hora señalada acudió a palacio la comisión que fué integrada por los señores don Recadero Aguilar, don Rafael Pérez, don Aurelio Castillo, don Juan Labiosa, don Maximino Carrillo y don Moisés García.

Enterose el señor Ministro Tinoco, de que lo que únicamente pretenden los operarios de Araujo es que este señor les aumente sus salarios en el 25 0/0, con cuyo aumento los sueldos de que disfrutarían apenas vendrían a quedar equiparados a los que en otros talleres se pagan, pues los salarios que

hasta la fecha ha venido satisfaciendo Araujo son inferiores a los de otros patronos en igualdad de obra. El señor Tinoco ofreciose a servir de intermediario ante el señor Araujo para ver de solucionar las divergencias actuales, e indicó a la Comisión que pasase hoy a las 9 de la mañana al mismo Ministerio para saber la resolución del señor Araujo. Con lo que terminó la audiencia.

### Noticias del exterior

WASHINGTON, 6.—Se ha ordenado la movilización de 40,000 negros registrados en los llamamientos y aptos para el servicio general. Empezaron a recibir su instrucción e. 6, 20 y 25 de los corrientes.

LONDRES, 6.—Oficialmente se anuncia que como medida temporal el Gral. Robertson ha sido nombrado Comandante de las fuerzas de la Gran Bretaña.

LONDRES, junio 4.—Lord Roberts en un discurso que pronunció en Sheffield, al referirse a la parté que desempeñan las mujeres en la industria, declaró que el Gobierno piensa emplear a las mujeres como aviadoras.

## Exámenes y títulos

Concluye

Descrita gráficamente la manera cómo se practican los exámenes y se extienden los títulos de maestros y profesores entre nosotros, entramos a extender nuestro juicio acerca de exámenes. Respecto de exámenes para la obtención de títulos y certificados de profesores y maestros, queda ya dicho que todo título o certificado debe ir precedido de los correspondientes, sistematizados, completos y concienzudos estudios, no sólo del ramo que se va a enseñar sino, además, de los de Pedagogía, tan indispensables como los primeros, por ser ésta la ciencia que indica al educador los altos propósitos y los trascendentales fines de la enseñanza; y por lo mismo, la que le dice si puede o no dedicarse a tan delicada y difícil profesión, pues no basta conocer la Pedagogía para ser educador, sino tener vocación, poseer la intuición clara y perfecta de la finalidad de la enseñanza y la abnegación necesaria para sacrificarse por el bien de la humanidad; porque el magisterio requiere sabiduría, vocación, altruismo, fe, abnegación y sacrificio; —y es criminal dedicarse a esta tarea sin poseer, de verdad, estas condiciones.

Ahora, respecto a exámenes de promoción de alumnos, la experiencia nos tiene demostrado hasta la saciedad que de esas farsas anuales o periódicas no se saca más que agravar la mala situación intelectual de los educandos, pues en esa forma no se consigue nada bueno y real. Siempre nos dió mejor resultado preparar a los educandos, no para echar polvo en los ojos del Ministro, del jefe o los padres de familia en veladas, exhibiciones, comedias teatrales o certámenes preparados *ad hoc*, sino preparar la inteligencia del niño en el sentido de predisponerla para la observación y la investigación, de tal modo que el conocimiento se transforme en un estado mental superior, en fuerza motriz propulsora, en actividad creadora e inventora, y así, llegado el caso, el alumno esté siempre activo y dispuesto para emprender cualquier nuevo trabajo de observación, investigación y análisis; y en lo que menos piense es en que se le prepara para comediantes que va a vivir agradando y adulando a nadie, sino en un ser humano que debe depender de su trabajo honrado y de su esfuerzo personal. Porque entre nosotros, preparar no significa cultivar la inteligencia, despertar y desarrollar actividades, recalentar, crear, animar y enaltecer; sino, muy al contrario, embrutecer, deprimir y deformar. Pues formar comediantes, charlatanes, aduladores y empleomanos, es algo muy distinto de lo que persigue la verdadera enseñanza.

Para nosotros examinar no es sólo medir la cantidad de conocimientos que posee un alumno, sino, más que todo, darse cuenta de su estado anímico mental, de los progresos realizados y alcanzados por su inteligencia, de su situación actual en relación con el pasado y el porvenir y de su ser moral y físico. De donde resulta que el examen debe ser una labor concienzuda, tranquila, de tiempo, paciencia y observación, que se practica en cada ejercicio, a fin de semana, al terminar el mes; durante los recreos, en la excursión escolar; cuando a dicha excursión se le da la grandísima importancia cultural que debe tener.

Según esto, hacer el examen de una sección de niños o de un alumno

solo, a fin de curso o allá cada tres o seis meses, sería como si una junta de médicos, o uno o más, se propusiesen diagnosticar e informar respecto del estado de salud de una persona, por el mero hecho de haberla observado y examinado una vez. Sobre todo si se toman en cuenta la complejidad de la naturaleza humana del niño, la singularidad especial de cada inteligencia juvenil, los distintos caracteres y temperamentos, las condiciones de vida, la herencia, el origen y demás condiciones, personalísimas de cada educando. Estados patológicos y condiciones que sólo un maestro de verdad puede conocer y apreciar durante el curso del año escolar y que jamás podría notar un tribunal que llega de visita a las escuelas. Hasta para el Director de un plantel, aún siendo de los honrados que no gozan de granjerías y contemporizaciones que les permiten ausentarse de la escuela, porque desempeñan tres y cuatro puestos a la vez, en horas en que el deber les obliga a estar en su puesto; aún para un director pundo nosoro y cumplido, es difícil conocer a todos los niños de un grado, cómo los conoce el propio maestro, que vive con ellos y trata de conocerlos a fondo para cumplir a conciencia y religiosamente con sus deberes de educador.

Podrá, pues, un tribunal de ocasión por más competente que sea, juzgar del estado físico, intelectual y moral de una clase? Creemos que es imposible.

¿Y, entonces, se nos dirá, cómo se haría para volver a aquellos tiempos en que el alumno aprovechaba de veras moral e intelectualmente el tiempo en la escuela? Formando la verdadera conciencia profesional, no prodigando los títulos, dejándose de contemporizaciones y compadrazgos y haciendo que el empleado cumpla con su deber. Es verdad que hoy la situación del empleado es aflictiva y que falta la tranquilidad de espíritu necesaria para que la labor educacional sea del todo perfecta; pero también es cierto que para el maestro de vocación no hay penalidad que se tenga, cuando se encuentra en presencia de la niñez y observa las manifestaciones del espíritu juvenil: tan ingenuo, can doroso, puro, leal, sincero y fecundo.

Por eso creemos que antes de examinar al educando es necesario hacerle un examen de conciencia al educador, jefe o subalterno, pues tanto el general como el soldado son los responsables y los llamados a salvar a la juventud del peligro en que hoy se encuentra, porque un hecho es consecuencia del otro y el desorden general reconocido por el país entero y empeorado hoy con el ensayo prohiado imprudente y desgraciadamente por el mismo Ministerio, de unos Programas de Enseñanza, respecto de los cuales no han podido ponerse de acuerdo dos jefes y menos dos maestros; tal desorden decimos, tiene su causa, no sólo en los exámenes y la forma en que se practican, sino en el aparato y la complicación reinantes en todo. Se ha tomado el rábano por las hojas, es decir, se han trocado los fines por los medios de la cultura del niño, y esto es todo. Así como se quiere a veces erradamente curar una infección con unturas exteriores, sin mirar en que todo está en curar y purificar la sangre, se ha creído que la cultura del niño consiste en una labor exterior de puro formalismo y reglamentación, sin pensar en que la edu-

## El Papa y la guerra

El día 19 de Marzo se hizo el décimo sexto cambio de prisioneros de guerra entre Italia y Austria, gracias a la paternal solicitud que el Padre Santo tiene de los heridos y enfermos de guerra. En un tren especial de la Cruz Roja Suiza llegaron a la ciudad de Monza 350 italianos prisioneros, entre los que había tres coroneles, dos comandantes, un capellán militar y otros oficiales hasta el número de 80. A todos se les colocó en el Hospital de San José. El mismo tren llevó a Austria un buen número de prisioneros austriacos.

El día 10 de Abril se efectuó otro cambio, llegando a Italia 368 prisioneros enfermos en su mayor parte, entre los que había como unos treinta oficiales.

El consejo paternal del Padre Santo logró el 23 de Marzo que las Potencias Centrales y Rumanía hicieran un convenio respecto del cambio de prisioneros de guerra, y ya a fines del mismo mes, se hicieron las primeras restituciones de prisioneros.

La prensa, por lo común, pasa en silencio el cuidado paternal que se toma el Sumo Pontífice de tantos desvalidos; y si alguna vez hace mención de estos cambios de prisioneros, calla, sea por lo que fuere, el autor que, a veces después de largas negociaciones, los hizo realizables. Por otra parte nos está dando ya náusea el continuo re-

petir que el Santo Padre va a enviar otra nota de paz, ya con nna, ya con otra ocasión, y por inspiración de las Potencias Centrales. Públicas andan todas las notas y admoniciones del Papa exhortando a la paz; ¿quién jamys, a pesar de tanta masonería y tanto anticlericalismo, ha podido probar siquiera alguna de ellas desdiga de la nobleza, humanidad, benevolencia e imparcialidad del Vicario de Jesucristo?

Ha hecho el Papa todo lo que sus fuerzas le han permitido para conciliar a los pueblos y naciones; por eso exclamaba recientemente: «Oh Dios Nuestro, no sabiendo ya qué más hacer, sólo nos queda volver a Ti nuestros ojos».

Una nueva prueba de su benevolencia y afecto hacia las naciones más atribuladas por la guerra, es la oferta de 10.000 liras hecha al señor Obispo de Namur, para que con ella remedie las necesidades más urgentes de personas eclesiásticas y seglares que se hallaren en difíciles condiciones. Igual solicitud muestra de los clérigos italianos de las regiones invadidas por los austro-alemanes; y no hace mucho ordenó que a sus expensas se recogieran en el Seminario de Asis los seminaristas más necesitados de la diócesis de Treviso.

## Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montalegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA.—Las solicitudes relacionadas con su servicio especial de Cirugía Obstétrica o de Maternidad que tiene establecida desde hace muchos años, serán atendidas a todas horas, ya sea en su oficina o en su casa de habitación sita 50 varas al norte de la Imprenta Nacional, frente a la de los señores don Venancio García y don Jorge Hino.

## Vida Social

—En esta capital estuvo don Juan Rodríguez

—Procedente de Heredia estuvo en esta capital el doctor don Marcos M. Rodríguez.

—Para Alajuela partieron don Alfredo Chavarría y el Lic. don Luis Montegro y Sra.

—Llegó de Tucurrige don Miguel Monge.

—Regresó de Heredia el caballero don Aquileo Echeverría.

—Se encuentra entre nosotros el joven Scott que llegó de Guápiles.

—En asuntos de su profesión estuvo en esta capital el Lic. don Arturo Volio.

cación es una labor fundamental, del interior hacia el exterior del ser humano; un entrenamiento de hoy para una labor futura; una especie de cultivo interno que se basa en la pura naturaleza infantil y en las condiciones en que tal naturaleza se presenta; labor que no puede hacer cualquier persona que pueda repetir sin comprenderlas, quizá, teóricamente, unas cuantas reglas pedagógicas. Es verdad que todos los países del mundo han tenido y pasado por este período de empirismo educacional que hoy nos ataca inhumano y cruel, pero también es cierto que allí no más está Cuba, que ya notó y corrigió el mal, poniendo la enseñanza en manos de jefes de verdad y por lo tanto a la juventud a salvo de la calamidad. Por Dios, tengamos conciencia, reconozcamos nuestra pequeñez y nuestras deficiencias, con-

## Aclarando una crónica

En la crónica de teatros, firmada G. Okanda que ayer publicó este diario, donde se dijo "Musas Latinas", quiso hacerse mención de la zarzuela "Puñao de Rosas".

Lo que ocurrió fué que al hacer la crónica a lo ligera hubo cambio de nombres.

Aprovechamos la ocasión para decir que el público quiere que sea repetida la Revista Musical "Musas Latinas".

G. OKANDA

LA ZARZAPARRILLA DE CHANNING es un remedio muy eficaz para enfermedades feás de la piel, como furúnculos, tumores eczema. Purifique la sangre. Combata la causa.

feemos nuestra ignorancia y hagamos algo por esos diez o doce mil niños que en el país, van a las escuelas a servir de cuilos de ensayo de las lucubraciones e idealismos del señor ex-Ministro de Instrucción Pública.

RICARDO CASTRO MELENDEZ

El estreñimiento y la cadena de males que trae consigo, desaparecen con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Sentido común en la dieta y ejercicio razonable, con la ayuda de estas píldoras, producirán maravillosos resultados. De venta en todas las Droguerías y Farmacias.

Doctor  
**Rafael Cruz**  
Cirujano Dentista

75 varas al oeste de La Providora

## AVISOS ECONÓMICOS

Cada 25 palabras o más inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos más. Todos anuncios por menos.

**POR** ausentarme del trabajo de su precio usual para comercio contra temerario excusado de agua y tolda, patio grande, produce te al contado resto plazo mes apartado 531.

**ÚTILES DE LECHE** desnatadora de 1.5 mantequilla. Informes en

**MUEBLES DE OCA** mario de muy buena guardar ropa excusados de vidrieras, tamaño el taller de Nicanor Valve

**SE VENDE** una finca; consta de 50 manzanas de caña, cacao y banano para hacerla en lotes para buen lugar. Para informarse.

**SE venden** dos casas frente a la Inocencia, Escalante.

**ORNAMENTOS** para iglesias en todos los estilos. CLARA D. tedral. Apartado de Correos

## ROMULO

Abog.

Despacha en la LIC. CARLO.

2ª avenida oeste del Parque

## Marco Tulio

Pasante de

ha trasladado bufete del Lic. M. Jiménez, ex-Tesorería de Caridad, 2ª

## JOSE ASTUA

Abog.

Oficina: en su casa. —Negocios civiles. Despacho te

## La Gé

acaba de recibir densada fresca

MARCA

## Vermicida

El mejor remedio para las enfermedades de la boca, de un efecto preventivo para la salubridad. No contiene sustancias nocivas.

De venta en todas las droguerías.

## Paraguería L.

La mejor en su clase. Se forran toda clase de papeles.

Se garantiza todo en esta casa. No olvide 50 varas al Sur de El C.

He recibido telas puros y sombrillas. Se compra

## Dr. Rafael Cruz

Tiene su consultorio

al Oeste del Parque, Avenida 2ª Este.

**ECONOMICOS**

nos 25 céntimos por  
abras o fracción de exor-  
de inserción. No acep-  
de cuatro inserciones.

ais vendiendo por la mi-  
casa grande esquina  
ploras hierro y madera,  
las comodidades, jar-  
buena renta. Pago par-  
mensualidades. Infor-

RIA. Se vende una  
he y una batidora de  
esta Imprenta.

ION. Vendo un ar-  
madera arreglado pa-  
También dos libre-  
mediano. Informes en  
de.

en Cairo, Línea Vie-  
nana buena para cul-  
También es buena  
edificar por estar en  
en esta Administra-

l balneario y madera  
Entenderse con Luis

l Culto Divino fabri-  
estilos MARIA J.  
UN. Lado Sur de Ca-  
370.

**TOVAR**

do  
oficina del  
**BRENES**

te, 75 varas  
Central

**Fonseca**

Abogado  
su oficina al  
don Carlos  
contiguo a la  
la Junta de  
avenida

**AGUILAR**

ado  
de habitación.  
y criminales.—  
do el día.

**isha**

ir leche con-

**NIDO**

**Vegetal**

contra las lom-  
seguro e ino-  
dad de los niños.  
cias venenosas.  
s las Boticas

**a Japonesa**

Se componen y  
raguas y sombrillas.  
trabajo hecho  
de Ud. La Japonesa,  
tmetra, la Merced.  
as para paraguas  
armazones viejos  
ANUEL REGO

**lderón M.**

torio 50 varas  
otel Francés,

**Los incidentes del domingo en los teatros América y Moderno**

En "La Información" N° 3213 con fecha de ayer, apareció un artículo del señor Joaquín Barriónuevo salvando su responsabilidad como Censor Oficial de Teatros.

Comienza el señor Barriónuevo manifestando a los lectores de "La Información", que en los incidentes que tuvieron lugar la noche del domingo pasado en los teatros Moderno y América, él salva su responsabilidad y que sus gestiones no alcanzaron a evitar estos dos desagradables incidentes. A continuación del artículo, publica una nota que con fecha 15 de los corrientes dirigió al señor Gobernador de la Provincia y que literalmente dice: "Por medio de la presente me permito manifestarle que ninguno de los teatros que actualmente funcionan en esta capital, con excepción hecha del Teatro Variedades, acata en forma alguna lo que el Reglamento de Teatros estipula, en lo que a la censura se refiere. Deseo que de que en adelante no se repita esto y seguro del apoyo que usted presta al cumplimiento de las leyes, me permito sugerirle la idea de que en su calidad de Gobernador de la Provincia haga pasar una nota a los Administradores de teatros, que tuve el gusto de anotarle incluyendo ahora el Actualidades que próximamente abrirá sus puertas al público."

Como miembro que soy de la Sociedad Lírico Dramática Nacional que con tanto éxito actúa en el Teatro Moderno de esta capital, debo manifestar al señor Barriónuevo, que el incidente habido la noche del domingo en el Moderno no ocurrió como lo explica él en su artículo dicho, sino en forma completamente diferente. Voy a explicarlo al mismo tiempo a excusar a la Sociedad Lírico Dramá-

tica Nacional ante el culto público que asiste a las representaciones de nuestra Compañía en el Teatro Moderno de este incidente que tiene preocupado al señor Barriónuevo.

En la zarzuela «Amor Ciego» obra intensamente moral como lo dice el señor Barriónuevo, uno de los pasajes de ocasión al actor para cantar coplas que pueden adaptarse al medio donde la obra se representa (palabras de Barriónuevo). Naturalmente y como es sabido, siempre se escriben de actualidad. El Sr. Soto, artista aficionado que representó el papel de Sacristán, habiéndosele terminado las coplas que para esta obra había escrito y notándose en el público deseos que expresó por medio de aplausos para que se bisara este número, eligió una de las coplas que el autor escribe y se encuentra en el libreto, cantándola conforme está escrita, y no como el señor Barriónuevo dice en su artículo que el actor varió en forma ofensiva a la moral pública.

Obligación del señor censor es citar del señor Director de Escena o del Administrador de la Compañía el libreto para darle lectura y poder así manifestar si la obra puede ser o no representada, pero no ponerse a decir que el actor había variado la copla en forma ofensiva a la moral pública. Ahora pregunto yo si el señor Barriónuevo se encuentra salvo de responsabilidad como dice, o es la Sociedad Lírico Dramática la culpable de este incidente.

Dejo así excusado al señor Soto y pido del señor Censor me conteste diciéndome si está salvo de responsabilidad alguna.

CARLOS FERNÁNDEZ M.

San José, 18 de junio de 1918.

**Pan de primera clase**

Galletas - Rosquetes - Cacao - Confites, etc.

encontrará Ud. gran surtido en la

**PANADERIA TORMO**

Avenida Central, 150 varas al oeste del Mercado, frente a la Fábrica de Fideos de Musmaní Hnos.

**Por no emigrar a Cuba**

Trabajadores de campo en regular número, prácticos en toda clase de las botes agrícolas, y ahora desocupados, antes de resolverse a emigrar a Cuba, desean hallar colocación en trabajos de alguna hacienda. Para informes dirigirse a esta Imprenta o a don Alberto Jiménez, Calle del Zapote.

**La Gran Fábrica de Calzado**

- DE -

**SAUMA E HIJOS**

**Será trasladada próximamente**

frente a la Ferretería de Macaya, calle Central contiguo a la Tienda Romero

**Otra diva**

Con la sonrisa plácida de los ángeles y la mirada dulce del cielo, apareció en estos días en el hogar de los esposos don Enrique Cappella y doña Zelmira S. de Cappella, una graciosa chiquitina, esperada con ansias vivas desde hacía mucho tiempo. Esta princesita de los castillos azules de las hadas tiene de fiesta aquel hogar feliz y ha traído el placer y la alegría a toda la familia y a sus amistades.

Descendiente de la raza itálica, cen-

tro del arte y de la americana raza, mansión del amor y del ideal, y de la familia de los ruiseñores y gilgueros, por su madre, tiene que ser la dulce niña, en primavera nacida, otra diva que con el tiempo nos hará oír las encantadoras melodías de la poesía y de la música.

Qué el cielo la conserve tan bella y tan pura como ha nacido, para nonra de sus padres y gloria de la patria.

G. CH. M.

San José, Junio de 1918.

**Don Gabriel Coronado**

Ha bajado a la tumba fría; su cuerpo vigoroso, de alma noble y pura, que siempre engendraba bellos pensamientos y acariciaba dulces ideales, ha sido víctima del terrible arponazo de la muerte y hoy su patria le brinda unos cuantos palmos de tierra donde duerma el sueño de la muerte.

Luchador infatigable, su vida fué un constante afán de trabajo. Espíritu superior que sonrió ante el infortunio y en los tiempos de bonanza,—que tuvo muchos,—su mano pródiga jamás se extendía vacía, siempre iba en ella el socorro para quien a él se dirigiera en solicitud de auxilio.

Enjugó muchas lágrimas. Sus palabras caían en los corazones de los que sufrían como bálsamo en abiertas heridas.

Los que le conocieron y trataron, saben cuánto valía aquella personalidad.

El señor Coronado poseía un admirable espíritu de empresa. El comercio era su ideal, y llegó a ser uno de los más respetados en su ramo.

Con la muerte del señor Coronado desaparece un miembro útil a la sociedad y un ejemplo de laboriosidad muy digno de imitarse.

Su corazón no pudo contener tanto noble sentimiento, tanto acerbo pesar, tanta ilusión marchita, y rompióse como ánfora cristalina, para esparcir el perfume de sus virtudes en el sagrado templo de su hogar, en el que, de hinojos elevan al cielo su doliente plegaria, la amorosa esposa y sus dignos hijos.

Descanse en paz el infatigable luchador, el hijo modelo, el esposo fino, cariñoso y bueno, el amigo noble y bondadoso.

Los cipreses de la necrópolis costarricense proyectarán su sombra funeraria sobre la tumba que guarda los despojos del amigo, y las siempre vivas y rosas del recuerdo tendrán sobre sus pétalos las lágrimas de sus hijos, semejando gotas de rocío.

V. M. CASTRO Y RIVAS.



**UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS**

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

Unguento Mentolado de Davis

darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escoror,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

**GANGA! GANGA! GANGA!**

**¡Vea Usted que ganga!**

Es la que ofrezco en el BAZAR DEL MERCADO a los hacendados cafetaleros, azucareros etc; para que con mucho menos de la mitad de su costo, puedan hacer la instalación de tubería para conducir el agua.

**¡¡SON 500 TUBOS!!**

PESO 180 a 190 lbs. GRUESO DEL METAL 1/4

Los que acaban de llegar de 4" de diámetro por 18 a 20' de largo, los que por haber sido obtenidos en remate y estar oxidados en la superficie, los vendo le ridículo precio de \$ 25.00 cada uno, pues, de traerlos ahora, no costaría más, nos de \$ 120.00.

JOSE ESQUIVEL A.

**Las peticiones de los obreros zapateros**

Los obreros zapateros piden un módico aumento a sus salarios, aumento módico con qué poder hacer más bonancible su mísera existencia, tropezando con la injusticia y la crueldad de los patrones, que cierran las puertas a los reclamos justos y equitativos que hacen sus operarios, que han contribuido a enriquecerlos.

La usura, el lucro, no han sufrido mayor cosa en estos tiempos de desgracias, al contrario, la usura está de jando brillantes resultados a los que de tan feo negocio viven, el comerciante, el industrial no han sufrido en nada, lo está diciendo el alto precio que han alcanzado los artículos, si no veámoslo en un par de zapatos que antes se compraba con 6 o 7 hoy vale \$ 18 y 20. En que habrán sufrido los dueños de zapaterías que hoy se niegan a aumentar el salario a sus operarios? en nada.

¡Obreros, no retrocedáis en vuestros nobles intentos! vuestras peticiones

justas son, levantad bien en alto la bandera del trabajo, no os humilléis ante la planta despótica del patrón!

GMO. G. A.

**Día oficial**

**Poder Legislativo**

Decreto por el cual se interpreta el artículo 2º de la Ley de Bancos de 18 de Septiembre de 1914, en los siguientes términos:

«Los billetes de dichos bancos tienen en todo caso y por la suma que indiquen, valor liberatorio respecto de cualquier obligación contraída o que se contraiga en colonos de oro.»

**Cartera de Relaciones Exteriores**

Se concede carta de naturalización al señor Eladio Eduardo Guardia Pinzón, natural de Cuba.

**Cartera de Justicia**

Se nombran en propiedad para Agentes Fiscales de Cartago y Limón respectivamente, a don Ismael Alvarado y Lic. don Jorge Fonseca.

### Alajuela al día

Sociales y Personales

En la semana pasada se embarcaron rumbo a los Estados Unidos nuestros jóvenes y buenos amigos don Climaco Rojas, don Eusebio Rodríguez S., don Juan Martínez y don Virgilio Ardón. Que tengan un viaje sumamente feliz son nuestros mejores deseos.

Ha continuado enfermo de gravedad el estimable anciano D. Eugenio Vargas, miembro muy importante del Ayuntamiento de este Cantón Central.

Ha continuado mejorando de la enfermedad que durante varios días ha

tenido postrada, nuestra buena amiga S. ta. Marina Sibaja.

También encuentra ya muy restablecida la apreciable S.ª D.ª Victoria M. de Bolaños, de lo que mucho nos alegramos.

Las alumnas y maestras de la Escuela de Tejido obsequiaron el pasado jueves con un almuerzo a don José M. Pacheco, Director de ese importante centro industrial. Estuvieron en San Antonio de Belén.

Han venido a pasar, entre nosotros las vacaciones de medio año las estimables Sras Julia Salazar, Anita Fernández F., Hannia Salas e Iolina Castro.

Corresponsal

## AL SIGLO NUEVO

ARTICULOS A PRECIOS DE OCASION

Sillas, mecedoras, sofás, lavados, persianas y catres de hierro.

Géneros para mantel, limpiónes, servilletas, mantos de lana, medias para señoras y niños, cinta de talle, broches, botones, gasas y géneros de lana.

Pañolones y rebozos de seda a los precios más baratos de plaza.

**A. HERRERO & Co.**

San José, 5-VI-1918.

## La Librería Española

de MARIA V. DE LINES

Elementos de Historia de la Filosofía, por M. de Wulf, 1 tomo rústico.

Ética General por el Pbro. Prudencio J. Conde, 1 tomo tela.

Tratado Elemental de Filosofía para uso de las clases, publicado por profesores del Instituto Superior de Filosofía de la Universidad de Lovaina, por los profesores D. Mercier y D. Nys, 3 tomos encuadernados en tela.

La Epopeya de Artigas, Historia de los tiempos heroicos de la República Oriental del Uruguay por Juan Zorrilla de San Martín, 2 tomos encuadernados en tela.

La Caridad sacerdotal o lecciones elementales de Teología Pastoral, según los escritos de los Santos por el M. R. P. Aquilino de Sarmont, 1 tomo encuadernado en tela.

Manual de Arte Decorativo por José Bianco Coris. Libro especial para el estudio de los estilos aplicados a la decoración y al ornato. Ilustrado con 354 grabados, 12 láminas en negro y 5 en colores, 1 tomo en tela.

PEQUEÑECES..... por el P. LUIS COLOMA, S. J. de la Real Academia Española (undécima edición) 1 tomo pasta española.

## VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR  
SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

**Guillermo Niehaus**

VINO PARA CONSAGRAR

### NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

GABINETE ELECTRICO TERAPEUTICO

### de JOSE BRUNETTI

CALLE 1a. SUR 339

Radiografía, Radioscopia, Radioterapia—Alta frecuencia—Estática—Baños de luz y aire caliente—Electricidad, galvánica, farádica, sinusoidal—Cáustica—Ionoterapia—Masaje eléctrico y vibratorio—Rayos ultra violeta—Sol artificial de las alturas.

## Empresa de Funerales y Carruajes

### Manuel Polini

Desafia precios y servicios

## OCASION

Los pocos ALMANAQUES para 1918 que quedan en la

**LIBRERIA LEHMANN**

(Sauter & Co.)

se venden a MITAD DE PRECIO  
Aprovechad la oportunidad

### UNA DIFERENCIA VITAL.

Quando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la fiebre y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquiera alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben absorberse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

**PREPARACION DE WAMPOLB** la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipocistis Compuesto, Miel y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar energía, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Debilidad, Anemia, Pérdida de Carnos y Fuerzas y las Enfermedades de la Sangre. El Dr. Doctor G. A. Blay, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampolb me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay embargo posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

ANUNCIESE EN  
LA ACCION SOCIAL

## Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

## BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

## Cables

DUBLIN 17. — Por de pronto se nota un hiato en la situación política de Irlanda. La agresión contra la conscripción se ha alojado en vista de la proclama llamando voluntarios, la leva se espera antes de octubre.

PARIS 17. — La alarma de irrupción aérea sonó a las 11 y 45 p. m. y a las 12 y 35 p. m. todo peligro pasó.

LONDRES 17. — Despacho de Amsterdam para la Central News comunica que según informes recibidos de la frontera ruso alemana ha estallado una revolución en Rusia, no hay por menores. En todas partes de Hungría se están efectuando mítines populares a favor de la suspensión de la guerra

PARIS 17. — Wilson, Salandra y Mercier han sido electos por unanimidad miembros de la Academia de Ciencias, Moral y Política.

LONDRES 17. — El Ministerio de la Guerra ha dispuesto suministrar la comida a diez mil alumnos de las escuelas públicas y secundarias que se han presentado voluntariamente a trabajos en la agricultura durante las vacaciones de verano.

LONDRES 17. — En el frente italiano los austriacos inauguraron recio bombardeo desde Adige al mar a las 3 de la madrugada de ayer. El cañoneo fué seguido por asaltos de la infantería durante todo el día; 4 divisiones atacaron a los británicos por la derecha y el ataque falló completamente perdiendo terriblemente el enemigo en muertos y heridos, por la izquierda penetraron en nuestro frente en un ancho de dos mil varas y una profundidad máxima de mil. Aquí le tenemos completamente parado.

PARIS, 18. — El Ministro de la Guerra nombró al doctor argentino Finochietto Médico en Jefe del Hospital Argentino.

Panaitos y miel de abejas  
Mantecquilla y queso

LAMARINA

Polvos para el tocador  
Jabones finos - Agua dentrífica